



Promoção



Edição



Apoio - CLC, CAW, USWA-CA, CISL, CCOO, Solidarity Center-AFLCIO

Correio Sindical Mercosul, n 138 – 24/11 a 02/12/02



**IV Cumbre Sindical do Mercosul** – A Coordenadora de Centrais Sindicais do Cone Sul realizará a IV Cumbre Sindical do Mercosul dia 5 em Brasília.

Nos dias 3 e 4 de dezembro já haverá algumas atividades – reunião da CCSCS, reunião da Comissão de Mulheres e algumas reuniões de caráter mais técnico. No dia 5 a Plenária debaterá a situação presente e as perspectivas do Mercosul e aprovará um documento com um conjunto de propostas que entregará no dia 6 aos Presidentes da República reunidos naquela cidade.

A CCSCS convidou uma importante delegação internacional e já confirmaram presença Emilio Gabaglio Secretario Geral da Confederação Européia de Sindicatos- CES e Juan Moreno coordenador do grupo CES-Mercosul; Luiz Anderson, secretario geral da ORIT, Manuel Simon, diretor da ACTRAV-OIT, Representantes dos Secretariados Profissionais, dirigentes da CGIL, CCOO e outras entidades sindicais européias e Stanley Gacek da AFL-CIO .

Todas as atividades serão na sede da Confederação Nacional de Trabalhadores da Indústria –CNTI. (*Correio Sindical Mercosul*)

**Lula vai propor prazo para as centrais** - Na reunião entre o presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Silva, e as centrais, terça-feira, será proposto um prazo — 30 de janeiro — para concluir um documento com propostas de mudanças na estrutura sindical e na legislação trabalhista. Segundo o secretário sindical do PT, Heiguiberto Navarro, o Guiba, deverão participar do encontro de terça, em São Paulo, 200 dirigentes das seis centrais existentes no país.

Organizador da reunião, Guiba vai propor que se forme um grupo de trabalho para discutir as reformas. Esse grupo faria a primeira reunião na primeira quinzena de dezembro. Ele enfatizou que todas as propostas serão discutidas e não impostas. “O Lula tem insistido que quer discutir exaustivamente.” Ao mesmo tempo, Guiba lembrou que o movimento sindical precisa se posicionar e apresentar sugestões.

Foram convidados representantes da CUT, da Força Sindical, CGT, SDS, CAT e CGTB. Divergências O desafio do novo Governo será equacionar as diversas posições existentes nas centrais. Em alguns temas, como o imposto sindical, as posições são totalmente conflitantes. Há setores que defendem a manutenção da taxa compulsória, cobrada anualmente. Outro item que causa divergência é o da unicidade, princípio da Constituição que proíbe a formação de mais de uma entidade sindical por base territorial.

O projeto de lei que muda o artigo 618 da CLT, atualmente parado no Senado, deverá ser mesmo arquivado. (Diário de S.Paulo, 22/11/02)

**El PIT-CNT denunciará a la Intendencia ante la OIT-** El PIT-CNT denunciará “la violación del convenio salarial” que firmaron la Intendencia de Montevideo y el gremio de los municipales (Adeom) ante la conferencia de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), dijo a El Observador el dirigente de la central obrera, Eduardo Pereyra. El encuentro, en el que participarán organizaciones gremiales, empresariales y financieras, se desarrollará en diciembre en Lima (Perú). Todo indica que recrudecerá el conflicto en la familia de la izquierda.

Pereyra indicó que el PIT-CNT también asesorará y apoyará al sindicato de los municipales en su campaña de difusión respecto a la denuncia del convenio salarial. Además, la central obrera ofrecerá a Adeom el asesoramiento legal en los dos juicios civiles que el gremio iniciará a la comuna capitalina por el incumplimiento

del convenio salarial. El PIT-CNT también analizará todos los convenios que se suscribieron entre el gremio de los municipales y la comuna. En algunos casos, como el del acuerdo alcanzado tras el conflicto del sector Limpieza en 2000, la central obrera fue garante del convenio. (*El Observador*, 20/11/02)

**AEBU impulsa la creación de seguro de paro, bolsa de trabajo y prejubilación en el sector-** El Plenario General de Delegados de todo el país de la Asociación de Empleados Bancarios del Uruguay (AEBU) resolvió por amplia mayoría apoyar la línea de trabajo que presentó la agrupación mayoritaria del gremio y que apunta a crear bolsa de trabajo, seguro de desempleo, prejubilación, empresas que brinden servicios a los bancos y la readecuación horaria de la operativa bancaria.

Angel Peñaloza, presidente del Sector Banca Oficial de AEBU, informó a *LA REPUBLICA* que en la víspera y durante unas cinco horas los trabajadores analizaron la información existente sobre el sistema financiero y se comenzaron a discutir las distintas propuestas que se impulsarán ante la crisis que vive el sector. El dirigente bancario reconoció que luego del reacomodo del sistema financiero habrá trabajadores despedidos. En el marco de esta realidad ayer se evaluó los pasos a dar una vez que se concreten los despidos. Por esta razón está todo a discusión y pendiente de lo que pase en la banca oficial y privada a corto plazo.

Entre las cosas que se analizan está la creación de un seguro de paro para los bancarios, cosa que hoy no tienen. Este beneficio será solventado por diferentes fuentes: las empresas bancarias, los trabajadores y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Este organismo internacional ya manifestó su disposición para comprometerse en este seguro de desempleo. Todo ello permitiría la financiación de este beneficio.

También se plantea la prejubilación de quienes estén en condiciones de acceder a ello y permitir que ingrese personal que está en la bolsa de trabajo. Y finalmente está la reorganización de los horarios de actividad bancaria. En estos momentos algunas instituciones quieren aumentar las horas de trabajo y ello "va contra la creación de puestos laborales". (*La Republica*, 22/11/02)

**Cierre piquetero con poca gente y variedad de pedidos-** Fue ante el Congreso, en la tercera y última jornada de protesta. Sólo hubo grupos dispersos y muchas banderas, en fuerte contraste con otras marchas.

Muchas banderas, muchos grupos, poca gente. Así terminó ayer en el centro la protesta piquetera que durante tres días inundó de cortes las calles de la Ciudad de Buenos Aires y el conurbano bonaerense, y que ayer volvió a complicar el tránsito porteño, aunque no como en otras marchas del sector. La concentración final, en la esquina del Congreso, apenas reunió unas 500 personas y a una infinidad de agrupaciones con reclamos diferentes. Un resumen: planes de trabajo, tierras y rechazo al FMI.

Ayer, fue evidente el contraste entre lo que ocurrió en el Congreso y lo que este mismo sector piquetero moderado de la CTA y la CCC suele reunir cuando marcha sobre la ciudad. Desde los distintos grupos que convocaron a la marcha ensayaron la misma explicación: que estaba programado que hasta la esquina de Rivadavia y Entre Ríos sólo iban a llegar pequeñas delegaciones de los distintos piquetes. Así, se pudieron ver banderas de la Federación de Tierra y Vivienda y la Corriente Clasista Combativa de La Matanza, o del comedor Los Pibes de La Boca. Pero a los que no se vio fue a los principales dirigentes, como el jefe de la CTA, Víctor De Gennaro, y los líderes piqueteros D'Elía y Alderete, quienes optaron por no moverse del corte en la ruta 3.

Tampoco tuvo demasiado eco la primera actividad de la jornada: una protesta frente a la Secretaría de Empleo porteña para reclamar planes de empleo para jóvenes y ancianos juntó sólo a unos cuarenta militantes de la CCC. La pobreza de la convocatoria los llevó a dejar de lado la idea original de recorrer el microcentro.

La columna principal de la concentración, encabezada por ATE y la CTA de Capital, arrancó desde el Cabildo. Pretendían llegar hasta el Banco Nación pero chocaron con las vallas que dividen la Plaza de Mayo.

Sin grandes presencias, el pequeño acto que se realizó frente al Congreso fue capitalizado por los trabajadores de las empresas que fueron recuperadas del cierre. Ellos presentaron un proyecto de ley para que se suspendan las liquidaciones de activos por 24 meses, para que las empresas en quiebra puedan ser manejadas por los empleados. (*Clarín*, 21/11/02)

**Los sueldos argentinos son los más bajos de Latinoamérica-** Por la devaluación, los sueldos medidos en dólares retrocedieron un 73%. Pero como la inflación fue menor comparada con la suba del dólar, los salarios sufrieron una baja del 25%.

Por la devaluación, la Argentina tiene ahora, en dólares, los salarios más bajos de América latina. Y esto le da una ventaja competitiva muy alta para las nuevas inversiones provenientes del exterior y, en especial, para las industrias vinculadas a la exportación.

Esto se debe a que las nuevas inversiones, o las industrias ya radicadas, mantienen sus ingresos en dólares, según los precios internacionales, mientras un elemento central de sus costos —los salarios— en dólares se redujo un 73%.

En promedio, el sueldo de los trabajadores registrados es de apenas 230 dólares mensuales —equivale a **1,35 dólar** la hora—, por debajo de Brasil y menos de la mitad de México. Y ni qué hablar con relación a los países desarrollados. En Europa el sueldo promedio ronda entre **1.500 y 2.000 dólares**, según los países. Un año atrás, la Argentina estaba en el tope del ranking latinoamericano, con un sueldo promedio de 841 dólares, por encima del promedio de la región.

Las cifras surgen de los sueldos declarados por las empresas a la Seguridad Social privada de cada uno de los países. En el caso de Brasil, son datos del sector formal que aporta la Seguridad Social estatal.

Estos niveles salariales corresponden a la llamada "remuneración bruta", antes de los descuentos (jubilación, salud) que rigen en cada país. El sueldo de bolsillo es entre un 10 y 20% más bajo. El promedio abarca a 40 millones de empleados registrados. El grueso son de México y Brasil.

No obstante, con excepción de Chile, los trabajadores registrados abarcan una porción muy baja —de entre el 10 y 30% de la fuerza laboral— de cada país. Y esto se debe a la alta desocupación y al creciente trabajo "en negro".

En promedio, el salario en dólares de la región es de 400 dólares, cuando un año antes rondaba los 500 dólares. Esta caída se explica, en parte, por el descenso del salario argentino pero también por la baja de los sueldos en Brasil, Chile y Uruguay, países que tuvieron, en distinto grado, devaluación de sus monedas.

En México, en cambio, el salario tuvo un aumento en dólares por la estabilidad del peso mexicano.

El desplome de los salarios en dólares en la Argentina es una consecuencia de la fuerte devaluación del peso y de que los salarios se mantuvieron sin cambios hasta julio de este año, cuando se dispuso una suba salarial de 100 pesos. Así, en dólares, el salario sufrió una caída del 73%.

Sin embargo, como los precios internos no subieron al mismo ritmo de la devaluación, el poder adquisitivo del salario argentino sufrió una merma menor. Hasta octubre, e incluido el aumento salarial de 100 pesos, se estima que el deterioro real fue del 25%. Esto significa que para mantener el mismo poder adquisitivo que en diciembre pasado, los sueldos deberían aumentar el 33%.

Por eso, los distintos niveles salariales en dólares que rigen en la región no significan que los países con sueldos en dólares más altos tengan mayor poder adquisitivo interno. Eso depende del nivel de los precios domésticos. Lo que sí marca es un menor costo laboral para las empresas, en especial para las que venden en el exterior y cuentan con precios internacionales.

Sería el caso de las petroleras, automotrices, siderúrgicas y de los rubros vinculados a la exportación, que varía según los países. En el caso argentino, básicamente son productos primarios, alimenticios y algunos productos industriales.

Por esta razón, en el caso argentino, los alimentos son uno de los rubros que tuvieron mayor aumento de precios, porque los productores y exportadores tienen la posibilidad de reducir sus ventas internas y volcar mayor cantidad a la exportación, ya que así obtienen ingresos superiores. (*Clarín*, 19/11/02)

**Veja as mais notícias sindicais na pagina**

*(clique sobre o logo para a ir a pagina se estiver on line)*



**Celebran acuerdo sobre residencia en Mercosur**- El gobierno y empresarios chilenos celebraron el acuerdo de libre tránsito de personas acordado el 8 de noviembre por el Mercosur, apoyo al que se sumaron, con matices, los sindicatos.

Para Chile, el acuerdo, que debe ser examinado por los presidentes de los cuatro países miembros y los dos asociados al bloque, es el más importante en materia de integración política y social alcanzado por el Mercado Común del Sur (Mercosur).

También, según un documento del Ministerio del Interior, constituirá "una buena herramienta para combatir el tráfico ilegal y la explotación de los emigrantes y reducirá la contratación ilegal de extranjeros, sin perjudicar la mano de obra nacional".

"La idea fundamental es homogeneizar y regular el tránsito de personas entre los seis países", dijo el subsecretario del Interior, Jorge Correa Sutil, que encabezó la delegación chilena que el pasado 8 de noviembre suscribió el proyecto en Brasil.

El acuerdo fue suscrito por los ministros del Interior y delegados de los miembros del Mercosur: Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay y representantes de Chile y Bolivia, asociados al bloque.

Correa Sutil agregó que para avanzar hacia un mercado común no solo es indispensable contar con reglas claras y sencillas en materia de tránsito financiero y de bienes sino que también en el tránsito de personas, "única manera de que realmente se pueda ir produciendo la integración", subrayó.

"En lo fundamental se trata de no tener inmigración ilegal, que facilita trabajos ilegales que compiten a precios más bajos con trabajadores del propio país", precisó. (*ABC Color/Paraguay, 22/11/02*)

**Lula quiere una "moneda verde" con Argentina-** La idea es ayudar a "un socio estratégico, un país amigo" a superar la crisis económica que padece, explicó Aloizio Mercadante, uno de los asesores en temas económicos del presidente electo en Brasil, Lula da Silva.

Mercadante presentó el proyecto denominado "moneda verde" y que consiste en estimular el intercambio comercial de productos agrícolas con Argentina, en base al trueque para así evitar la utilización de divisas. El dirigente explicó que se trata de un mecanismo que busca desdolarizar el comercio agrícola entre ambos países.

La iniciativa la presentará Lula al presidente argentino, Eduardo Duhalde, el próximo 2 de diciembre, cuando visite el país en lo que constituirá su primer viaje al exterior como presidente electo. Lula viajará un día después a Chile donde será recibido por el presidente Ricardo Lagos.

Argentina es prioridad. "Tenemos propuestas que queremos discutir con el gobierno argentino, como el de una moneda verde, de intercambio agrícola. El comercio agrícola es muy fuerte entre ambos países", agregó.

La creación de una cámara de compensación comercial es otra sugerencia que podría ser discutida con otros países de la región, pero la prioridad es la situación de Argentina, añadió.

"Podemos extender (la cámara de compensación) para otros países de la región, es necesario discutirlo, pero necesitamos con urgencia acciones concretas de apoyo a Argentina", agregó Mercadante. "Nuestro esfuerzo prioritario será ese. Por eso, el primer país a ser visitado será Argentina, incluso antes que la visita a Estados Unidos", concluyó Mercadante.

A propósito del viaje a Washington, se encuentra en Brasil el secretario de Estado para América Latina y el Caribe, Otto Reich, quien se reunirá hoy con Lula para discutir la agenda que tratará el 10 de diciembre en la reunión que el futuro presidente brasileño mantendrá con el mandatario estadounidense George W. Bush. (*E/ Observador, 20/11/02*)

**Duro rechazo a la moneda con Brasil** - El canciller argentino, Carlos Ruckauf, consideró innecesaria la creación de una "moneda verde" para estimular el comercio con Brasil en el sector agrícola. Una propuesta que impulsaría el electo presidente brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva.

"Armar una moneda sólo para productos agrícolas, hoy no sería necesario, porque tenemos un sistema de compensación entre los bancos centrales de ambos países", afirmó el canciller. Y aclaró que la creación de una moneda común en el Mercosur "es un objetivo de largo plazo para lo cual debe haber condiciones macroeconómicas alineadas". "Armar una moneda global requiere un estudio cuidadoso porque hay muchos temas complicados; no es un tema de un día para otro", aseveró Ruckauf.

Sin embargo, el funcionario sostuvo que "entre Argentina y Brasil hay un afecto, en el sentido de que Brasil es el país que más nos compra, nos llegó a comprar el 25% de todo lo que vendemos, lo cual significa puestos de trabajo en el país". "Pero el tema de la moneda tiene ser el final del camino de integración y no el comienzo", insistió. "Porque, ¿qué pasa con las divisas que quiere tener el exportador de cada país?", se preguntó. Y propuso, en cambio, estudiar un sistema de "canje" entre pequeños productores de ambas naciones sin necesidad de divisas. (*Clarín, 22/11/02*)

**Lula irá se encontrar com presidente do Uruguai em dezembro** - O presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Silva (PT), irá se reunir em separado no dia 6 de dezembro com o presidente do Uruguai, Jorge Batlle, depois da cúpula do Mercosul, que acontece no mesmo dia em Brasília.

Lula chegou a ser sondado sobre a possibilidade de fazer uma escala em Montevideu durante sua viagem para Chile e Argentina, entre os dias 2 e 3 de dezembro, mas alegou problemas na agenda para descartar a idéia.

"Podemos trocar com ele [Lula] opiniões sobre os temas que são cruciais à região", disse Batlle, em referência aos acordos de liberação comercial bilaterais e multilaterais que se negociam nas Américas. (*Folha online*, 21/11/02)

**Mercosur, Bolivia y Chile discuten lucha conjunta contra el narcotráfico**- Representantes del Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) y Bolivia y Chile como países asociados, discuten en Brasilia procedimientos comunes para luchar contra las drogas en el bloque sudamericano.

Se trata de la cuarta reunión de especialistas en la lucha antidrogas de los seis países, que concluirá este viernes.

Para el ministro de Justicia de Brasil, Paulo de Tarso Ramos Ribeiro, la información es el elemento fundamental en el combate al narcotráfico, ya que orienta a la acción policial y a la sociedad para prevenirlo. En particular ahora que desde el pasado día 8 se permite la libre circulación de ciudadanos del Mercosur. "En la medida que estos países se acercan, es fundamental que las acciones policiales también estén cada vez más integradas", afirmó.

La Reunión Especializada de Autoridades de aplicación en materia de drogas, prevención de su uso indebido, y rehabilitación de dependientes de drogas del Mercosur (RED) fue creada en 1998 por el Grupo del Mercado Común, que reconoció la importancia de que los estados partes tengan programas comunes y actividades de cooperación, capacitación e intercambio de informaciones en esa área.

Hasta ahora se habían realizado reuniones en Uruguay (abril 2000), y Argentina (octubre 2001 y mayo 2002). (*El País/Uruguay*, 22/11/02)

**Mercosur y Comunidad Andina compartirán área de libre comercio**- Representantes del Mercosur y de la Comunidad Andina (CAN) firmaron ayer un acuerdo general sobre una futura área de libre comercio entre ambos bloques luego de dos días de negociaciones en Río de Janeiro.

El acuerdo establece objetivos principales y reglas básicas de negociaciones y deja para el próximo gobierno de Luiz Inacio Lula de Silva, que asume el primero de enero, la eventual firma del acuerdo de libre comercio entre el Mercosur (Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay) y el CAN (Colombia, Venezuela, Perú y Ecuador). El mecanismo del acuerdo básico fue la solución encontrada para viabilizar los entendimientos entre ambos bloques, que deben superar diferencias que se arrastran desde hace más de cuatro años.

"Tenemos muy poco tiempo para resolver dificultades que llevan siempre cierto tiempo para ser superadas", resaltó el Ministro de Desarrollo, Industria y Comercio, Sergio Amaral, al anunciar el acuerdo básico.

Los entendimientos llegaron sólo a avanzar en lo que se refiere a la reducción de plazos para la eliminación de ciertas tarifas y la reducción de la lista de productos sensibles. (Por N21 Información- *Nexo Brasil*, 22/11/02)

**Parlatino elogia propuesta de LULA de crear un parlamento americano**- El presidente del Parlamento Latino-americano (Parlatino), Ney Lopes, acogió hoy la propuesta del presidente electo brasileño Luiz Inacio Lula da Silva de crear un parlamento americano, y le propuso celebrar una reunión de presidentes y congresistas de América Latina para crear la Comunidad Latinoamericana de Naciones.

"El Parlatino se congratula con el presidente electo de Brasil por su valiente declaración, llamando la atención sobre la absoluta urgencia de que los países latinoamericanos se unan a través de una sólida institución parlamentaria, de la misma forma como ocurrió en Europa", señala un mensaje del Parlatino dirigido a Lula. En éste le recuerda que el Parlatino fue creado hace 38 años y trabaja desde su instalación en la ciudad brasileña de Sao Paulo en la integración continental.

Con ello el Parlatino "coloca a disposición su capacidad y vasta experiencia institucional para la realización de un gran encuentro" de presidentes de toda América Latina y los Congresos "para que se comprometan a crear la Comunidad Latinoamericana de Naciones, cuyo órgano legislativo será, como consecuencia natural, el Parlamento latinoamericano", precisó el documento.

En un encuentro el miércoles con los parlamentarios del hemisferio que discuten en Brasilia el Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA), Lula defendió la creación de un parlamento americano similar al que ya tiene la Unión Europea (UE). (*El País/Uruguay*, 22/11/02)



**PT defende acordo bilateral de livre comércio Mercosul-EUA-** O governo do PT quer iniciar o mais rapidamente possível um acordo bilateral de livre comércio, entre o Mercosul e os Estados Unidos, propôs ontem o deputado (recém-eleito senador) Aloisio Mercadante ao vice-representante comercial da Casa Branca, Peter Allgeier, com quem teve um encontro reservado, na Câmara dos Deputados.

"Queremos dobrar o comércio com os Estados Unidos em quatro anos, e triplicar, em oito anos", disse Mercadante: "nosso objetivo é chegar a US\$ 100 bilhões de comércio bilateral em oito anos". Ele acredita que uma negociação bilateral não significaria a saída do Brasil das discussões da ALCA; mas permitira discutir em detalhes assuntos que dizem respeito só aos Estados Unidos e Mercosul.

Como exemplo do tipo de oferta que o Brasil teria a apresentar aos Estados Unidos, Mercadante citou a defesa da propriedade intelectual, tema considerado prioritário pelos negociadores norte-americanos. "O Brasil vende 170 milhões de CDs por ano, dos quais 100 milhões são piratas e são impostos e empregos que deixam de ser gerados", comentou o senador recém-eleito. "Interessa ao Brasil enfrentar o problema; e temos de ter uma agenda positiva com os Estados Unidos". Um exemplo de item a ser discutido em uma negociação bilateral, para Mercadante, é o etanol, álcool combustível que enfrenta fortes barreiras no mercado norte-americano, mas que deve ser importado em grandes quantidades pelos Estados Unidos, devido a recentes exigências ambientais.

**Dificuldades futuras** - Um exemplo das dificuldades na negociação que aguardam o novo governo, na Alca ou fora dela, foi a reunião que Allgeier teve ontem com o subsecretário para Assuntos Econômicos, Comerciais e de Integração do Itamaraty, Clodoaldo Huguene, em que um dos principais assuntos foi a cobrança pelo americano de decisões em relação à liberação de transgênicos no país e de combate à pirataria. Uma associação de defesa da propriedade intelectual vem pressionando o governo americano a retirar o Brasil da lista de países beneficiados com preferências comerciais pelos EUA, informou Allgeier, que, em sinal de boa vontade, prometeu estudar uma reivindicação de Huguene: aumento das cotas de exportação de têxteis para o mercado americano. (*Valor Econômico 21/11/02*)

**EE.UU. cree prematuro opinar sobre eventual acuerdo bilateral con el Mercosur-** El vice-representante comercial estadounidense, Peter Allgeier, consideró este jueves "prematuro" opinar sobre la eventual negociación de un acuerdo bilateral entre el Mercosur y su país, posibilidad lanzada por representantes del gobierno entrante y el saliente de Brasil. "Es prematuro opinar en este momento. No hemos recibido ninguna propuesta, entonces, no especulamos sobre propuestas que podríamos o no recibir en el futuro", dijo Allgeier tras participar en un seminario en São Paulo sobre el Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

Sin embargo, el número dos del comercio de Estados Unidos elogió los acuerdos bilaterales que negocia su país, citando a Chile y Centroamérica, que estimó que "contribuirán a la consecución final del ALCA". "Todo el mundo en el hemisferio está negociando en múltiples dimensiones, incluyendo la bilateral", completó.

Allgeier también destacó su primer encuentro con representantes del gobierno del presidente electo y líder izquierdista brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, esta semana: "siento que conseguiremos trabajar muy bien con la nueva administración -brasileña- en materias de comercio, en la Organización Mundial del Comercio (OMC), en el ALCA y bilateralmente", dijo.

También el actual embajador de Brasil en Washington, Rubens Barbosa, se mostró a favor este jueves de "discutir bilateralmente con el mecanismo 4+1 (Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay con Estados Unidos). No está en la mesa, pero la posibilidad está comenzando a ser hablada". El ministro de relaciones exteriores brasileño, Celso Lafer, recordó que el Mercosur y estadounidense iniciaron conversaciones sobre el 4+1 en 2001, pero que estas no prosperaron porque "la posición estadounidense en ese período fue dar prioridad a las negociaciones del ALCA". (*El País/Uruguay, 22/11/02*)

**Mercosul e Estados Unidos chegam perto de consenso sobre o futuro bloco econômico-** O vice-presidente de Comércio do Estados Unidos (USTR), Peter Allgeier, defendeu a possibilidade de contemplar o princípio da nação mais favorecida regionalmente ao longo das negociações da Área de Livre Comércio das Américas (Alca). O item é um dos principais pleitos do Mercosul e um dos mais fortes focos de divergência do bloco com os Estados Unidos na iniciativa hemisférica.

Segundo Sérgio Amaral, ministro do Desenvolvimento, na proposta dos Estados Unidos, a medida só seria contemplada ao final do processo de negociações da Alca, assim mesmo com ritmo e grau de aplicação

diferenciado por país. O Mercosul quer adoção do princípio na fase de trocas de ofertas de acesso a mercado, que prevê a aplicação de um benefício seja estendido aos outros países participantes.

O chanceler Celso Lafer avisa que o Brasil e seus parceiros do Mercosul só terá noção de ganhos na Alca a partir do momento em que forem colocadas as propostas concretas de acesso ao mercado das principais economias das Américas: Estados Unidos e Canadá.

Para Sérgio Amaral é importante que o Brasil esteja presente em todas as negociações comerciais, como a Alca, uma vez que está preocupado em buscar novos mercados. O continente americano absorve 50% das exportações brasileiras. (*Gazeta Mercantil, 21/11/02*)

**Europa condiciona acordo à mudança na tarifa do Mercosul**- A União Européia fez dois novos alertas para continuar negociando um acordo de livre comércio com o Mercosul. Primeiro: o bloco deve correr para redefinir sua Tarifa Externa Comum (TEC) até fevereiro. Segundo: a Argentina não pode nem pensar em se afastar do Mercosul e precisa aprofundar sua integração com o Brasil. Os recados foram transmitidos aos governos sul-americanos na semana passada pelo alemão Karl Falkenberg, um dos principais negociadores europeus.

Com a primeira mensagem, Falkenberg deixa claro que a UE está muito preocupada com as "perfurações" na TEC, ou seja, com as diferenças que existem entre as alíquotas efetivamente aplicadas por cada um dos quatro sócios. Mais de 30% dos produtos importados pelo Mercosul têm tarifas diferentes, calcula o Itamaraty. Os europeus querem negociar com base em uma TEC que tenha mais validade e não seja apenas um número fictício. Consertar essas "perfurações" será um dos trabalhos mais urgentes na área comercial do próximo governo brasileiro para permitir a formulação de uma nova proposta de abertura de mercado a produtos europeus. "Nossa impressão é que Lula e seus assessores já entenderam isso", disse Falkenberg.

Se as diferenças tarifárias forem superadas, ele acredita que o bloco não terá dificuldade para apresentar, até o fim de fevereiro, uma nova oferta de liberalização comercial, cumprindo o calendário de negociações acertado no encontro ministerial do Rio de Janeiro. Falkenberg aumentou o tom das críticas à proposta inicial feita pelo Mercosul, em outubro do ano passado, que abrange menos de 40% dos produtos exportados pela UE à região. "Não é uma oferta, é uma provocação", afirmou.

Com a segunda mensagem, Falkenberg descarta a possibilidade de negociar isoladamente com os países do Cone do Sul. Para ele, só voltando-se com mais firmeza para o mercado brasileiro é que a Argentina pode desenvolver sua indústria e seu setor de serviços. Sem isso, dificilmente reencontrará o crescimento econômico, argumentou. (*Valor Econômico, 21/11/02*)

**UE y Mercosur preparan nuevas ofertas para negociar liberalización comercial** -La Unión Europea (UE) y el Mercosur prepararán nuevas ofertas para negociar la liberalización de los intercambios comerciales, que intercambiarán a finales de febrero, antes de la próxima ronda de trabajos, del 17 al 21 de marzo en Bruselas.

En la octava ronda, celebrada la pasada semana en Brasilia, las partes "pusieron sobre la mesa un único texto" sobre reglas de aduanas, compras públicas, reglas de origen y medidas sanitarias y fitosanitarias, en lo cual "no hay grandes obstáculos", declaró la portavoz del comisario europeo de Comercio, Pascal Lamy. Tras la ronda de marzo, en la que se fijarán las modalidades de la negociación de acceso a mercados, "en septiembre se empieza a negociar" con base en las nuevas propuestas, que serán más amplias que las presentadas por las partes en 2001.

"Lo único que está bloqueado o que va más despacio es el tema comercial" en la negociación de un acuerdo de asociación (diálogo político, cooperación y libre comercio) entre las partes, estimó la portavoz, que añadió que "el problema principal" del Mercosur "es que primero tiene que ser Mercosur", y que "se está descubriendo a la vez que está negociando con la UE". "Vemos un interés en negociar con el Mercosur como forma de empujar su proceso de integración regional", aseguró.

El acuerdo de asociación y libre comercio entre la UE y Chile, firmado el lunes en Bruselas, es "un modelo" y una "señal para el Mercosur": "Si estamos dispuestos a negociar con Chile, estamos dispuestos a negociar con el Mercosur". El acuerdo con Chile es "maximalista, ambicioso en materia comercial" y va más allá de lo establecido por la Organización Mundial del Comercio (OMC), considera la portavoz, que añadió que "un Chile fuerte es un polo de estabilidad en Latinoamérica". (*El País/Uruguay, 20/11/02*)

**Nuevo gobierno sufrirá resistencia de UE a política industrial**-El nuevo gobierno brasileño enfrentará fuerte resistencia internacional para adoptar una política industrial agresiva. La Unión Europea dio señales de que frenará la propuesta encaminada recientemente por el Itamaraty (Cancillería brasileña), a las nuevas negociaciones en la Organización Mundial del Comercio (OMC), para buscar más flexibilidad en el Acuerdo sobre Medidas de Inversiones Relacionadas al Comercio (TRIM, sigla en inglés).

Brasil pretende, en líneas generales, asegurar la posibilidad de exigir de las empresas compromisos de exportación. O sea, vincular la concesión de beneficios fiscales para la atracción de nuevas compañías y metas bien definidas de ventas en el exterior. Eso puede ser visto como una estrategia para mejorar el desempeño de la balanza comercial, ayudando de esta forma el cierre de las cuentas externas, pero hiere las reglas actuales de la OMC.

La Unión Europea mostró ayer que no está dispuesta a reformar esa legislación, y dice ser contraria a los compromisos de exportación y evalúa que el acuerdo relacionado a las TRIM, ya da autonomía suficiente para quien busca una línea más agresiva de política industrial.

La UE también reprueba la posibilidad de concesión de subsidios por parte de países en desarrollo, para fortalecer algunos sectores industriales –fórmula en discusión por economistas de varias tendencias en Brasil, y que podría ser adoptada por el nuevo gobierno-. No obstante, no existen restricciones por parte de la OMC para que países en desarrollo concedan subsidios a la producción interna.

La fórmula de compromisos de exportación difícilmente podrá ser adoptada por el próximo gobierno porque las negociaciones de la ronda de la OMC sólo deberían terminar en el 2005. Pero pueden servir como pilar de una nueva política industrial a partir del 2006. *(Por N21 Información – Nexo Brasil, 19/11/02)*

**Reich admite ter agido contra Embraer-** O Secretário-Adjunto de Estado dos Estados Unidos para Assuntos do Hemisfério Ocidental, Otto Reich afirmou ter atuado pessoalmente para desaconselhar a compra de aviões da Embraer pelo governo da Colômbia, baseado em razões estratégicas. "A principal ameaça da Colômbia vem de assassinatos, sabotagem, raptos, bombas e o principal problema nesse tipo de guerra é mobilidade das forças armadas", disse Reich. "Não acreditamos, como país amigo, que fornece aconselhamento à Colômbia, que eles precisem, a essa altura, de jatos sofisticados de combate, porque não estão enfrentando ameaça pelo ar", argumentou. A Colômbia tomará a própria decisão, ressaltou.

Reich esteve em Brasília para conversar com o presidente eleito Luis Inácio Lula da Silva, a quem disse ter cumprimentado por sua ênfase, durante a campanha, na promessa de combater a corrupção no país. Combate à corrupção é "altíssima prioridade" para o governo George Bush, explicou Reich, e Lula terá toda ajuda que for possível nesse campo.

Reich disse que só conhece divergências entre Brasil e Estados Unidos no campo comercial, e comentou que a "boa liderança" nos dois países ajudará a resolver problemas que surjam. Os Estados Unidos fará o que puder, inclusive com sua influência em organismos multilaterais, como o Banco Mundial, para ajudar Lula nessa tarefa, prometeu. *(Valor Econômico, 22/11/02)*



**Dia 20 de novembro - Dia da Consciência Negra** - A história de Zumbi e do Quilombo dos Palmares foi recuperada nos anos sessenta e setenta pelo movimento negro. A carência de dados sobre a época dificulta o trabalho dos pesquisadores. Estima-se, porém, que Zumbi tenha vivido de 1655 a 1695. A data oficial de seu assassinato, 20 de novembro, foi transformada em Dia Nacional da Consciência Negra pelo Movimento Negro Unificado em 1978. O Dia da Consciência Negra, em 20 de novembro, é um protesto que denuncia a falsa abolição da escravidão em 13 de maio de 1888. Nessa data comemora-se hoje o Dia da consciência Negra. Zumbi foi um grande exemplo de luta pela liberdade e oportunidades.

#### Zumbi dos Palmares



**Zumbi e o Reino dos Palmares-** Os escravos conseguiam trabalhar no máximo 5 anos por causa dos maus tratos, por isso faziam de tudo para fugir. As fugas em massa de escravos deram origem, quase sempre, à constituição de `quilombos`, (aldeamento de ex- escravos, os quilombos geralmente ficavam em lugares de difícil acesso, como matas e setões). O mais famoso de todos foi o

Quilombo de Palmares entre os atuais estados de Alagoas e Pernambuco, que chegou a ter 9 cidades e em 1644 chegou a ter mais de 10 mil habitantes. Além de fugitivos, abrigava índios e brancos pobres. Ali, plantavam milho, fumo, batata e mandioca, que eram trocadas com os vizinhos por munições, armas, sal, tecidos e ferramentas. Era uma espécie de estado independente dentro do território brasileiro. Dos inúmeros redutos de negros rebelados existentes por toda América que se têm notícias, Palmares só perde em importância para o do Haiti.

Zumbi (1655-1695) foi o último líder de Palmares. Quando dominavam a região, os holandeses tentaram destruir o quilombo, sem sucesso. Em 1694, restaurado o poder dos portugueses, um grandioso exército com 9 mil homens desde bandeirantes até ex-presidiários, foi enviado para Palmares que foi totalmente destruída pela tropa de Domingues Jorge Velho. As terras onde ficava o quilombo de Palmares foram divididas entre os vencedores. Apesar de ferido, Zumbi sobreviveu à destruição de Cerca Real do Macaco. E continuou lutando com um grupo de cerca de 20 homens, mas foi traído. Ele morreu numa emboscada em 20 de novembro de 1695. Sua cabeça foi cravada em praça pública, para colocar medo nos escravos que tentariam fugir para algum quilombo.

**Números vergonhosos** - O Brasil foi o último País do mundo a abolir a escravidão e o penúltimo a interromper o tráfico de seres humanos. Foi também o que mais recebeu escravos vindos da África entre as Américas- cerca de 3,6 milhões.

**IPEA** - O salário médio mensal dos homens e das mulheres brancos/as: R\$ 726,00 e R\$ 572,00 por mês; dos homens e mulheres negros/as: R\$ 337,00 e R\$ 289,00. São negros 64% dos pobres e 69% dos indigentes do País. A taxa de analfabetismo é três vezes maior entre os negros. O Brasil branco é 2,5 vezes mais rico que o Brasil negro.

**IBGE**- Para cada ano de estudos a mais, os brancos tem sua renda elevada a 1,25 salário mínimo, já para negros, a elevação é de apenas 0,53 salário mínimo. No Brasil cerca de 23 milhões de crianças que estão fora da Escola, 20 milhões são negras.

**Dieese**- A taxa de desemprego em São Paulo é de 16% para brancos e de 22% para os negros, MEC- 15,7% dos estudantes que se formam em cursos universitários no Brasil públicos e privados, são negros, enquanto 84,3% são brancos.

**Reparações já !** - Baseado nas decisões da III Conferência Mundial Contra o Racismo, a Discriminação Racial, a Xenofobia e Formas Conexas de Intolerância, realizada em 2001 na África do Sul, que o colonialismo e a escravidão cometidos no passado foram um crime contra a humanidade e que as novas gerações de negros e negras sofrem ainda hoje as consequências deste crime que deve ser reparado. O Brasil, a Europa e o mundo deve reparações ao povo negro.

Para a superação do racismo, é imperativo que se adote uma política de reparações que vão desde a indenização material, passando por um conjunto de políticas de ações afirmativas, entre as quais as cotas para negros nas universidades e mercado de trabalho constituem um instrumento importante na promoção da igualdade racial em nosso País.

**Propostas dos movimentos contra o racismo no Brasil**- Cotas de um percentual definido de negros nas universidades públicas (proporcional à dimensão populacional dos negros no Brasil);  
- Cotas de um percentual definido para negros/as no serviço público (proporcional à dimensão populacional dos negros),

- Democratização racial da imagem – estabelecimento de cotas em todos os programas, novelas, comerciais, etc..., veiculados na TV ( proporcional à dimensão populacional dos negros no Brasil),
- Introdução da história da África e do negro no Brasil no currículo escolar,
- Titulação da terra às comunidades urbanas e rurais remanescentes de quilombos, - Garantir o cumprimento da convenção 111 da Organização Internacional do Trabalho.
- Implementar programas especiais de prevenção de doenças prevalentes da população negra, como miomatose, hipertensão arterial, diabetes, lúpus, anemia falciforme, etc;
- Introdução do quesito raça/etnia nos sistemas de informação das áreas de atendimento aos usuários em todos os setores do serviço público;
- Respeito às religiões de matriz africana;
- Estimulo à produção cultural afro brasileira.

Fonte: Artigo de Anerê Paladino- Publicado por Sindicato dos Trabalhadores da Indústria - Sindisan Notícias- 21/11/02 <http://www.sindisan.org.br/jornalismoler.asp?id=196&diretorio=/jornalismoler.asp>

Para ler mais notícias sindicais consulte a página [www.sindicatomercosul.com.br](http://www.sindicatomercosul.com.br)  
Para se comunicar conosco escreva a [msilvia@uol.com.br](mailto:msilvia@uol.com.br)